



**Jeddah 2017**  
42<sup>ème</sup> RÉUNION ANNUELLE  
GROUPE DE LA BANQUE ISLAMIQUE DE DÉVELOPPEMENT

**Allocution de Monsieur Amadou BA  
Ministre de l'Économie, des Finances et du Plan,  
Gouverneur de la Banque Islamique de Développement  
République du Sénégal**

**A l'occasion  
de la 42<sup>ème</sup> Réunion annuelle du Conseil des Gouverneurs de la BID  
Djeddah– Arabie saoudite  
20-22 Chaabane 1438H (16-18 mai 2017)**

**Version originale**

**Française**

*Bismilahirrahmani arahimi,*

- **Excellence, Monsieur le Président du Conseil des Gouverneurs ;**
- **Excellences, Mesdames Messieurs les Gouverneurs ;**
- **Excellence, Monsieur le Président du Groupe de la Banque Islamique de Développement ;**
- **Mesdames et Messieurs les représentants des organisations internationales et financières ;**
- **Honorables invités ;**
- **Mesdames, Messieurs,**

*Assalâmou aleykoum warahmatoulâhi wa barakatouhou*

Je voudrais tout d'abord rendre grâce à Allah, Soubhânahou Watâla, pour la faveur qu'Il nous accorde de nous réunir, encore une fois, en ce mois de Cha'abane, mois du Prophète Mohamed Salalahou Aleyhi Wa Salam, dans cette belle Cité de Djeddah.

Je suis très honoré de profiter de cette occasion pour adresser mes remerciements les plus chaleureux au Royaume frère d'Arabie Saoudite, à son Peuple et à Sa Majesté le Roi Salman Ben Adelaziz AL-SAOUD, Serviteur des Deux Saintes Mosquées, pour la généreuse hospitalité qui nous a été réservée, dans ce beau pays, berceau de l'Islam.

Permettez-moi aussi de remercier et de féliciter la Direction de la Banque islamique de Développement (BID), son Président Docteur Bandar Mohammed Hamza HAJJAR d'avoir pris toutes les dispositions nécessaires pour assurer la réussite totale de cette 42<sup>ème</sup> Réunion de la BID.

**Monsieur le Président,**

**Excellences,**

**Mesdames, Messieurs,**

Je voudrais mettre à profit cette opportunité pour souligner l'excellence et le dynamisme de la coopération entre le Sénégal et la BID et me réjouir de la qualité, la pertinence et la justesse des interventions de la Banque dans mon pays. En effet, de 1976 à nos jours, la BID a injecté un volume important de financements au Sénégal, avec un cumul des approbations estimé à près de **2,62 milliards de dollars américains, soit plus de 1 440 milliards de FCFA.**

Quant à notre portefeuille actif de coopération, il est composé de 29 projets, principalement dans les secteurs des Infrastructures de transport, de l’Agriculture, de l’Energie, de l’Education, de l’Entrepreneuriat féminin, de la Promotion de la Jeunesse et de l’Emploi, de l’Hydraulique et de l’Assainissement, pour un montant global de **1 685 millions de dollars US, soit près de 960 milliards de FCFA.**

Ce portefeuille est le reflet du dynamisme de notre coopération qui s’exprime à travers une compréhension mutuelle, un dialogue constructif, la flexibilité de notre chère partenaire dans l’alignement aux priorités du Sénégal, avec réalisme et pragmatisme, à travers des financements structurants comme en atteste celui dégagé pour le Projet de Train Express Régional Dakar-Aéroport International Blaise Diagne (TER), qui porte sur un montant de 300 millions de dollars US, soit 197 milliards de FCFA de la BID.

D’ores et déjà, la responsabilité mais également l’honneur nous incombent de maximiser l’utilisation de ces importantes ressources pour l’amélioration du bien-être des populations sénégalaises.

Dans ce cadre, beaucoup d’efforts doivent être consentis pour une bonne exécution des projets, à la hauteur de nos ambitions et prévisions.

**Monsieur le Président,**  
**Excellences,**  
**Mesdames, Messieurs,**

C’est avec une appréciation très positive que je perçois le thème de notre présente session qui porte sur l’autonomisation des jeunes, problématique qui soulève beaucoup de questions lesquelles, sans nul doute, feront l’objet d’échanges fructueux lors des différentes rencontres prévues, en marge de cette 42<sup>ème</sup> Réunion annuelle.

*A notre sens, la question centrale que pose l’autonomisation des jeunes est de savoir comment agir afin que les jeunes puissent gagner leur vie, participer à la vie économique et sociale et accéder sereinement à leurs futures responsabilités d’adultes ?*

Cette question centrale, à son tour, en appelle plusieurs autres :

*Quelle est l'importance de l'éducation de base et de la formation de qualité dans l'autonomisation des jeunes et comment adapter l'éducation et la formation aux exigences du marché du travail ?*

*Comment promouvoir l'auto-emploi grâce à des dispositifs et mécanismes d'accompagnement des jeunes créateurs, intégrant la fourniture de services financiers et non financiers soutenant le développement des Micro, Petites et Moyennes Entreprises ?*

*Comment prendre en compte la dimension relative à l'égalité femmes-hommes dans les programmes et politiques de formation professionnelle, et dans l'accès des jeunes à un emploi décent dans nos pays membres, plus particulièrement ceux en développement ?*

*Comment, enfin, maîtriser la précarité économique dans laquelle vivent surtout les filles et les jeunes femmes dont les chances de débouchés sur le marché du travail sont de plus en plus limitées ?*

**Monsieur le Président,**

**Excellences,**

**Mesdames, Messieurs,**

Le Sénégal, mon pays se réjouit du fait que beaucoup de projets de notre portefeuille actif de coopération avec la BID concourent de manière significative à l'atteinte de l'objectif d'autonomisation des jeunes.

Vous me permettrez de citer :

- le Projet des domaines agricoles communautaires (PRODAC) ;
- le Projet de Développement de l'entrepreneuriat féminin et d'Appui à l'emploi des Jeunes Filles (PADEF-EJ) ;
- le Programme national de développement de la microfinance islamique (PROMISE) ;

- et le projet d'appui à l'alphabétisation et d'apprentissage des métiers, phase II (PALAM II).

En ce qui concerne ce dernier projet du PALAM II, si la première phase a connu un succès retentissant, la deuxième phase, contribuera à plus grande échelle, à la réduction de la pauvreté au sein des populations rurales et féminines en priorité, par l'accès à une alphabétisation fonctionnelle centrée sur les compétences, l'accès aux services sociaux de base et de microfinance favorisant l'autonomisation des femmes et leur auto-développement.

A l'instar de la première phase, reconnue comme une expérience réussie, la deuxième phase est bâtie autour du triptyque Alphabétisation fonctionnelle – Formation technique et professionnelle – Microfinance islamique.

C'est dire que le PALAM a apporté et continuera d'apporter une réponse pertinente à la question fondamentale de l'autonomisation des jeunes, étant bien entendu que les jeunes filles sont les principales bénéficiaires de ce projet.

C'est pour moi, encore une fois, l'occasion de remercier le Groupe de la BID qui n'a pas hésité à financer le PALAM II, dans la continuité, à hauteur de 21,5 millions de dollars US, soit environ 12 milliards de FCFA.

Je voudrais également féliciter la Direction de la BID pour le choix porté sur ce thème pertinent qui est au cœur même de tous les programmes et stratégies de développement économique et social de nos Etats, qu'ils soient riches ou pauvres, et pour lesquels la jeunesse constitue non pas un fardeau mais plutôt une grande richesse et un levier inestimable et incontournable pour le développement.

**Monsieur le Président du Groupe de la BID, Cher Frère Bandar Mohammed HAJJAR,**

Je voudrais terminer en vous félicitant vivement pour les grosses performances réalisées par notre chère Institution qui affiche une très bonne santé financière sanctionnée par la reconduction d'année en année de sa note AAA, attribuée par les principales agences de notation internationales.

C'est avec un grand plaisir que je vous réitère mes vœux de succès dans vos nouvelles fonctions de Président du Groupe de la BID.

Ces huit (08) premiers mois d'exercice de vos fonctions nous rassurent entièrement et renforcent davantage notre optimisme quant à vos capacités de diriger cet illustre Groupe en portant ses performances à des niveaux d'excellence encore plus élevés, grâce à vos grandes qualités de leader et à votre brillante carrière au service du Royaume d'Arabie Saoudite et de la Oummah Islamique, comme en témoignent les succès que vous avez engrangés dans vos dernières fonctions respectives de Président de la Commission nationale pour les Droits de l'Homme et de Ministre Saoudien du Hajj.

**Je vous remercie de votre aimable attention.**

**Wa salâmoualeykoumwarahmatoullahwabarakâtouhou**